
Carriel Sur: invertirán 
$6 mil millones para su 
proyección internacional

RECINTO DE TALCAHUANO PODRÍA SER PRIMERA ALTERNATIVA LUEGO DE SANTIAGO

Un presupuesto de $6 mil millo-
nes contempla la licitación para 
concretar el avance de la Etapa 3, 
de normalización y conservación, 

y otros proyectos del Aeropuerto 
Carriel Sur de Talcahuano. 
Cuestión que al materializarse 
dejaría las condiciones necesarias 

para que el recinto aéreo se pro-
yecte internacionalmente.  
La Dirección de Aeropuertos del 
Ministerio de Obras Públicas 

(MOP) está a cargo del desafío, el 
que ha sido mencionado por el 
propio Presidente, Gabriel Boric, 
durante los últimos días. 

De acuerdo al MOP, la idea es que 
todo se concrete entre 2023 y el 
próximo año. 

Proceso está a cargo de la Dirección de Aeropuertos del Ministerio de Obras Públicas. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

FOTO: HGGB

Más de 114 mil personas de la Región del Biobío han podido atenderse de forma totalmente gratuita.

Ahorro de $800 mil 
por una cirugía cardiaca 

permite Copago Cero
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Llaman a pensar en el bien 
superior de los niños por 
residencia en Valle Nonguén 
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EDITORIAL: EL VALOR PARA EL TURISMO REGIONAL DE LA CORDILLERA NEVADA 
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Tenimesista
sampedrina 
encabezó un 
nuevo título 
a nivel 
continental
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ENFOQUE

DRA. VICTORIA PERALTA 
Premio Nacional de Ciencias de la Educación 
Académica U. Central

normativas, financiamiento a 
través de la Ley de Salas Cunas 
que viene desde 1917, progra-
mas no-formales, formación pro-
fesional y técnica, etc. que dan 
cuenta de este reconocimiento 
del Estado de ser un sub-nivel 
dentro del sistema de educación 
parvularia. 

Por eso que extraña esta ambi-
güedad en el texto propuesto, 
frente a lo cual todo tipo de orga-
nismos del nivel planteará su 
adecuada formulación, recono-
ciendo este derecho ineludible 
de niñas y niños chilenos desde 
el nacimiento. Desconocemos 
las causas de este planteamien-
to, suponemos que viene por el 
lado del financiamiento, tema en 
discusión aún para ciertos secto-
res, pero ello no legitima esta ex-
clusión dentro del sistema edu-
cativo. 

Esperamos que se enmiende 
en beneficio de niños, niñas, fa-
milias y de la seriedad y respeto 
que tiene la educación parvularia 
chilena.

En el borrador de la propues-
ta de Constitución sobre el Dere-
cho a la Educación, se refiere a la 
educación parvularia en una for-
ma poco clara y pertinente, aten-
diendo su reconocimiento mun-
dial y la historia de este nivel en 
Chile. Expresa en el Capítulo II, 
art. 16.22, que es “deber del Esta-
do promover la educación parvu-
laria, por lo que financiará y co-
ordinará un sistema gratuito a 
partir de nivel medio menor, des-
tinado a asegurar el acceso a este 
y a sus niveles superiores. El se-
gundo nivel de transición es obli-
gatorio, siendo requisito para la 
educación básica.” 

La educación es un derecho 
del ser humano desde el naci-
miento, y desde el ámbito de la 
educación formal extrafamiliar, 
se expresa claramente en el nivel 
de Sala Cuna desde la ley N° 
17.301 que dio origen a la Junta 
Nacional de Jardines Infantiles 
en 1970. Desde ese momento, 
existen otras leyes, instituciona-
lidad, servicios proveedores, 

Esperamos que se enmiende en beneficio de 
niños, niñas, familias y de la seriedad y 
respeto que tiene la educación parvularia 
chilena.

La educación de la  
primera infancia 

GENERAL CÉSAR BOBADILLA PINILLA 
Jefe de la Zona de Carabineros Bío Bío

Este 12 de junio conmemora-
mos por segundo año consecu-
tivo el día que fue instaurado 
por nuestro General Director 
como el “Día del mártir de Cara-
bineros.” 

Este año tendremos en nues-
tros pensamientos a todas esas 
familias que han perdido a su ser 
querido, que siendo nuestros ca-
maradas, han hecho real el jura-
mento a nuestra bandera de dar 
la vida si fuese necesario por pro-
teger a la ciudadanía. 

Carabineros de Chile ya tiene 
1233 mártires en el país y en 
nuestra Región del Bío Bío he-
mos vivido el dolor de muchas 
familias que han debido despedir 
a su esposo, padre, hijo, hermano. 

Para nosotros la Institución 
también es nuestra familia, y es 
por eso que hemos dedicado este 
día, a recordar a todos aquellos 
que nos dejaron un legado de va-
lentía, vocación y entrega, aque-
llos que sin temer al delincuente 
han salido a enfrentarlos para 
proteger al país y su gente. 

comunidad. Cuiden a aquellos 
que nos cuidan, somos y estamos 
para protegerlos, por ello espe-
ramos y agradecemos el respaldo 
y el apoyo que nos brinda la ciu-
dadanía. 

Sigamos juntos trabajando por 
el bienestar de nuestro país.

Estamos dolidos, tenemos una 
espina en nuestros verdes corazo-
nes que no desaparecerá. Hoy re-
cordamos a Rita Olivares, a Alex 
Salazar, a Daniel Palma a Carlos 
Retamal, a Eugenio Naín, a Fran-
cisco Benavides, a Hugo Albor-
noz y a tantos otros que han per-
dido la vida en acto de servicio 
porque la responsabilidad de 
cumplir con su deber siempre fue 
la prioridad para ellos. 

Así somos los Carabineros, la 
seguridad esta por sobre nues-
tros intereses personales, somos 
Carabineros las 24 horas del día 
porque elegimos tener esta profe-
sión como una forma de vida. 

El dolor no nos ha hecho de-
caer, al contrario, estamos más 
motivados que nunca a trabajar 
duro para combatir al delincuen-
te y por hacer de nuestros entor-
nos lugares mas seguros para las 
familias y para nuestros niños 
que son el futuro de Chile. 

Un afectuoso abrazo en este día 
a todos mis Carabineros de la 
Zona Bío Bío, y un mensaje a la 

Sigamos juntos trabajando por el bienestar de 
nuestro país.

El dolor de perder  
a uno de los nuestros

Alrededor de las tres de la 
madrugada de este martes, 
una explosión se produjo 
en el puente ferroviario que 
cruza el río Itata, en la co-
muna de Ránquil, en un 
sector próximo a la planta 
Nueva Aldea de la empresa 
Arauco. Se apunta al uso 
de algún tipo de explosivo 
que se detonó adosado a 
uno de los pilares del via-
ducto. Autoridades y repre-
sentantes de la Región de 
Ñuble solicitaron mayor se-
guridad en la zona. 

 
Tatiana Risso 
@risopulos 
“Se investiga detonación 
con explosivos en puente 
ferroviario de Confluencia, 
Región de Ñuble. Vecinos 
oyeron fuertes estruendos 
en la madrugada”. 
 
Multigremial de Ñuble 
@mgnuble 
“Los gremios pymes del 
#Ñuble condenamos el vio-
lento atentado que sufrió 
hoy el #PuenteItata. Nece-
sitamos de la conectividad 
y reactivar la economía de 
nuestra región trabajando 
con mayor seguridad. #No-
MasViolencia”. 
 
Loreto Carvajal 
@loretosenadora 
“El terrorismo rural no 
debe llegar a nuestra re-
gión del #Ñuble. El Gobier-
no, las policías y las fisca-
lías deben trabajar en con-
junto para prevenir estos 
graves hechos y encontrar 
a los culpables. Es funda-
mental que el @Gobierno-
deChile aplique la ley de 
infraestructura crítica”. 
 
Pablo Vigía  
@Vigiadeltodo 
“Llego el terrorismo a #Ñu-
ble #Itata #Chillán!! Un 
desgobierno total!! Quizás 
después buscarán respon-
sabilidades!!  
@Carolina_Toha  
@GabrielBoric”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Si existe una postal regional de la cual se habla 
poco, pese a su importancia, esa es la de zona ne-
vada de nuestra Región. Alto Biobío y Antuco 
son los puntos principales, en este sentido. 

El manto blanco que se toma las fotografías promocio-
nales del Biobío, junto a las imágenes de la costa o los cam-
pos del cono sur, muchas veces es poco valorado o desta-
cado pese a su importancia en la atracción turística o in-
cluso más allá: su belleza misma. 

Santa Bárbara, Antuco, Quilaco y Alto Biobío son comu-
nas cordilleranas que concentran alrededor de 215 empre-
sas formales de turismo. Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo del Biobío señaló que “el enfoque 
del turismo regional para las vacaciones de invierno (y otras 
estaciones) que estamos promoviendo es, primero, preferir 
siempre operadores turísticos formalizados y, lo segundo, es 
apoyar a la economía local. Tenemos un sector turístico re-
gional muy golpeado por diversos motivos”.  

También destacó que las comunas que son del sector cor-
dillerano “que pueden resaltar para las vacaciones de invier-
no como destino característico de esta estación, son Santa 
Bárbara, Quilaco, Antuco y Alto Biobío”. 

En cuanto a la cantidad de pymes turísticas formales regis-
tradas en el SII en la Región del Biobío, el seremi de Economía, 
Fomento y Turismo detalló que “en total son 6.148 empresas 
que en su mayoría corresponden a la provincia de Concepción 
(1.389), hablamos de servicio de transportes de pasajeros; alo-

El valor para el turismo regional 
de la cordillera nevada 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Contaminación 
  
Señora Directora: 

La contaminación se ha visto muy 
reflejada durante estos años e incluso 
en años pasados. Sobre todo, la pode-
mos notar en playas, lagunas, océanos 
etc… Esto nos trae demasiadas conse-
cuencias, como enfermedades, infec-
ciones, bacterias y, por supuesto, a los 
que les gusta ir de vacaciones en verano 
a meterse al agua, no podrán por la su-
ciedad y por los otros y los ejemplos 
que mencioné anteriormente. 

A lo que quiero llegar es a lo siguien-
te: nosotros que somos un grupo vo-
luntario para encargarnos de limpiar 
estos desastres, necesitamos a más per-
sonas que nos ayuden con esto. Tam-
bién necesitamos a personas que pe-
guen folletos en las paredes de las calles 
pidiendo por favor que las personas de-
jen de botar plásticos en los mares.  

Esto también tiene como conse-
cuencia la muerte de muchos animales 
marinos, que por la inocencia de algu-
nos, se comen estos residuos y se aho-
gan con estos. Para que esto no suceda, 
también necesitamos más basureros 
grandes en las playas, para que la gente 
aprenda a cuidar a su planeta y no con-
vertirlo en una pesadilla. No podemos 
estar persona por persona diciéndoles 
esto, ya que para algunos será una pér-

dida de tiempo.  
Encuentro que esto es muy fácil de 

entender y solo se necesita más esfuer-
zo y más cariño. Nos pondría demasia-
do feliz que esto se detuviera lo más rá-
pido posible y mantener sano este pla-
neta como se debe.  

Mi conclusión de esta carta es que 
debemos estar más atentos a estos su-
cesos que no deberían pasar por nada 
en el mundo en ningún sitio. Y por su-
puesto este mensaje también va para 
todos. 

 
Antonia Arriagada Rivas, 1 Medio B-
Colegio Sta.Bernardita  
 
Educación 

Hace unos meses noté la gran dife-
rencia de conocimientos que tengo 
con un amigo en ciertas materias, esto 
me desconcertó y me hizo darme 
cuenta de varias cosas. 

En primer lugar, noté que él tenía 
vastos conocimientos en química, lo 
que me impresionó y se lo hice notar, él 
me dijo que no era bueno en esa mate-
ria, en segundo lugar supe que él había 
aprendido esas cosas en séptimo bási-
co, esto me impactó para mal, lo que yo 
había adquirido en primero medio, él 
lo había aprendido en séptimo, final-
mente esto lo conversé con unos ami-
gos y entre todos, concluimos que 

nuestros conocimientos en el área de 
química y física eran pocos, compara-
dos a los de mi amigo, el cual recibió 
clases de esta materia en séptimo, 
mientras que yo y mis compañeros re-
cién en primero medio nos hablaron de 
física y química. 

Yo opino que las materias tales 
como: Químicas, biología y física se de-
berían separar en séptimo, en vez de se-
pararlas en primero medio. Me gusta-
ría recibir tanta materia como la que 
reciben estudiantes de otros colegios, 
colegios los cuales separan estas mate-
rias antes de primero medio. Pienso 
que todos los alumnos tenemos las 
mismas capacidades y que muchas ve-
ces las oportunidades de estudiar una 
carrera son reducidas por el colegio al 
que asiste el estudiante. 

Sugiero que las materias anterior-
mente mencionadas se deberían sepa-
rar en primero medio,ya que nos ayu-
daría a mejorar los puntajes en el 
Demre, además de que es notoria la di-
ferencia de conocimientos en alumnos 
los cuales se instruyen en estas mate-
rias antes que otros estudiantes, ade-
más,  varios profesores piensan lo mis-
mo, porque sienten que es injusto y que 
les resta oportunidad a los estudiantes. 
 
Agustín Alarcón Aristeguy, Colegio 
Sta.Bernardita de Talcahuano 
 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

jamientos; alimentación y alquiler de equipos recreativos, 
agencias de viajes y operadores turísticos, entre otros”.  

Hernán Hernández, presidente de Contur Biobío, que es 
una asociación gremial de Turismo de la zona de Los Án-
geles, coincidió con lo planteado por el Seremi de Economía 
en cuanto a la importancia que posee para el sector lograr 
que los visitantes prefieran destinos dentro de la Región. 

“Tras la pandemia y los incendios donde hubo muchas res-
tricciones, las empresas turísticas se dedicaron a realizar ca-
pacitación de forma de estar especialmente preparados 
para brindar una mejor oferta turística en 2023, en especial, 
en destinos como el volcán Antuco y Laguna del Laja don-
de tenemos la esperanza que el sector pueda repuntar, ya 
que somos la única zona de nieve y cordillera habilitada en 
la Región”, afirmó el presidente de Contur Biobío.  

Es importante el compromiso de todos de poner en va-
lor una zona tan propia e importante. Una que solo por la 
experiencia de la observación merece un respaldo colecti-
vo. Biobío se puede abrir al mundo mediante esta consig-
nada vía: el turismo. 

El manto blanco que se toma las 
fotografías promocionales del Biobío, 
junto a las imágenes de la costa o los 
campos del cono sur, muchas veces es 
poco valorado o destacado pese a su 
importancia en la atracción turística o 
incluso más allá: su belleza misma.

¡
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“Esto agilizará el sistema y será un gran 
alivio, sobre todo, para personas que 
viven en zonas donde no hay notarias”. 
Seremi de Justicia y Derechos Humanos 
Claudia Soto.

“La aprobación de 
este proyecto será un 
beneficio para la 
ciudadanía” 
Diputado Eric Aedo (DC).

“Permitirá que los 
ciudadanos puedan 
ahorrar tiemp y 
recursos en trámites”. 
Diputada Flor Weisse (UDI).

Será ley: iniciativa que 
reduce y suprime 
trámites notariales

FUE DESPACHADA AL EJECUTIVO PARA SU PROMULGACIÓN

La iniciativa que reduce o suprime al-
gunos trámites notariales, sustituyén-
dolos por declaraciones simples o por 
firma digital avanzada, y tras una mo-
dificación del Senado, fue aprobada con 
gran mayoría en la Cámara de Diputa-
dos y Diputadas con 114 votos a favor y 
una abstención. De esa forma, se reali-
zó el respectivo despacho al Ejecutivo 
para que sea promulgada como ley. 

Dicha reforma, y según expresa el 
mensaje con el que ingresó a su traba-
jo legislativo en 2020, pretende “moder-
nizar el sistema notarial y registral chi-
leno estableciendo mayores estándares 
de transparencia, aumentando la com-
petencia, disminuyendo los niveles de 
discrecionalidad en los procesos de 
nombramiento e impulsando la incor-
poración de tecnología que permita a 
los usuarios un mayor y fácil acceso a 
los trámites y servicios, agilizarlos, y 
disminuir sus costos”.  

En esa misma línea, el Gobierno co-
municó respecto a la desnotarización 
que “con la implementación de esta 
nueva ley, se eliminarán formalidades 
innecesarias en trámites específicos, 
reduciendo la burocracia en los proce-
dimientos administrativos”. 

Además, autoridades nacionales 
como regionales indicaron que el pro-
yecto refuerza la agenda de producti-
vidad del Gobierno, la cual tiene por 
objetivo impulsar el crecimiento eco-
nómico de Chile y aumentar la pro-
ductividad en el orden de un 1,5% en 
promedio anual. 

 
Tramites que se modifican 

La nueva normativa que reduce la in-
tervención de notarios en diversos ac-
tos y contratos, eliminará en distintos 
cuerpos legales el requisito de reducir 
instrumentos a escritura pública o de 
autorizarlos ante notario cuando no 
sea estrictamente necesario.  

Algunos de los tramites que no ne-
cesitarán la intervención vía notario 
serán los permisos de alteración y de 
edificación de viviendas económicas, 
concesión de servicio público de dis-
tribución de gas, poder suplente de 
agente de aduanas, delegación de fa-
cultad del deudor para absolver posi-
ciones en el procedimiento concur-
sal, nombramiento del Comité de ad-
ministración del condominio o 
acuerdo de administración conjunta 
de dos o más condominios, certifica-
do de la liga profesional que otorga 
carácter de socia a Sociedades Anóni-
mas Deportivas, entre otras. 

Además, desde el Gobierno infor-
maron que se desnotarizarán los trámi-
tes como el permiso de exhibición o re-
paración de viviendas, en el marco de 
la Ley General de Urbanismo y Cons-

Con un contundente respaldo de la Cámara Baja, el proyecto 
fue aprobado y está a un paso de convertirse en ley. Por su 
parte, parlamentarios destacaron la urgencia de legislar la 
reforma legal del Sistema Notarial y Registral.

Evaluación notarial 
Néstor Ávila, notario de Curani-

lahue, valoró la aprobación del pro-
yecto y señaló que la Asociación de 
Notarios y Conservadores de Chile 
siempre estuvo de acuerdo en que se 
eliminaran ciertos trámites para ali-
vianar el proceso de trámites a la ciu-
dadanía. 

“Como Asociación de Notarios, 
siempre expresamos la conveniencia 
de que se eliminaran ciertos trámites 
que las normas legales o reglamenta-
rias exigían la autorización notarial, 
mismas que nosotros creíamos que 
no era tan necesaria, existiendo otros 
procedimientos para realizarlas, y 
que, finalmente, recargaban la trami-
tación de las personas. Siempre estu-
vimos de acuerdo en eliminar mu-
chos trámites”. 

 
Reforma legal del Sistema  
Notarial y Registral 

En la instancia de votación del pro-
yecto que ahora está listo para ser 
promulgado ley, diputados y diputa-
das hicieron un llamado a apurar el 
trabajo legislativo que pretende refor-
mar el Sistema Notarial y Registral 
de la nación. Según informaciones de 
la Cámara Baja, esta iniciativa, que va 
en la misma senda que el reciente 
proyecto aprobado, busca un cam-
bio y modernización sustantiva en 
las notarías del país. Actualmente 
está siendo analizada por el Senado. 

Al respecto, Ávila señaló que “el Sis-
tema Notarial Registral cumple la fun-
ción necesaria para la sociedad, en 
términos de dar seguridad a las tran-
sacciones y a múltiples actos que rea-
liza la ciudadanía. La reforma es ne-
cesaria, actualizarla, toda vez que la 
reglamentación a la cual estamos so-
metidos tiene más de 100 años, por 
tanto, debe actualizarse”. 

En esa misma línea, el diputado 
Aedo, señaló que son varios los desa-
fíos para el sistema notarial del país, 
el cual debe modernizarse y actuali-
zarse a los tiempos presentes. “El país 
tiene varias urgencias en las cuáles 
hay que ir avanzando en forma para-
lela. La modernización del sistema 
Notarial y Registral es uno de ellos, 
porque se trata de un avance que va en 
directo beneficio de las personas. Agi-
lizará trámites, disminuirá costos, etc. 
Por lo tanto, es necesario avanzar rá-
pido en esta reforma, que además ya 
lleva un buen tiempo tramitándose”. 

En tanto, la diputada Weisse seña-
ló que “esa reforma requiere de ante-
cedentes, y es más estructural. En mi 
opinión faltan antecedentes, para lo-
grar avanzar”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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trucción, y la concesión de servicio pú-
blico de distribución de gas, como es-
tipula la Ley de Servicios Generales de 
Gas. Para mayor información de los 
tramites desnotarizados,  el Ministerio 
de Justicia y de Derechos Humanos lan-
zó el siguiente sitio web: www.desnota-
rizacion.gob.cl  

 
Valoración local 

La seremi de Justicia y Derechos 
Humanos, Claudia Soto, valoró la nue-
va normativa y dijo que “esto agiliza-
rá el sistema y será un gran alivio, so-
bre todo, para personas que viven en 
zonas donde no hay notarias, como es 
el caso de Contulmo. Esto producía 
retrasos en diligencias urgentes de 
los usuarios, pero con esta nueva ley, 

ya no será necesaria la firma de un no-
tario para cerca de 20 trámites”. 

De esa misma forma, el seremi de 
Gobierno, Eduardo Vivanco, recalcó 
que “siempre se ha criticado al Esta-
do por la excesiva burocracia en una 
serie de trámites, que hacían perder 
tiempo y dinero a las personas. Aho-
ra ese proceder cambia, lo hace más 
simple, pero no por ello menos válido, 
y permite a las y los chilenos obtener 
documentos sin la firma de notarios 
y, por ende, de manera más expedita”. 

En esa misma línea, el diputado 
Eric Aedo (DC), señaló que “es una 
buena idea liberar a las personas de al-
gunos trámites que no sólo son buro-
cráticos, sino que además implican 
costos que se pueden evitar. En ese 

sentido, el sistema de Notarías, re-
quiere una modernización acorde al 
siglo XXI. (…) por lo tanto la aproba-
ción de este proyecto sería un bene-
ficio para la ciudadanía y un avance 
en la modernización burocrática del 
país”. 

Por su parte, la diputada Flor 
Weisse (UDI), indicó que “valoro esta 
iniciativa que refuerza la agenda de 
productividad y en términos prácti-
cos permitirá que los ciudadanos pue-
dan ahorrar tiempo y recursos en trá-
mites que están vinculados a proce-
dimientos administrativos y otros 
que, en estos tiempos, en que existe 
más tecnología y acceso al conoci-
miento, no es necesario realizarlo 
ante Notarios”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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21 de junio
Se propone como 
actualización de la fecha 
límite para que la ciudadanía 
solicite audiencias públicas.

“ES UN OPERATIVO MÉDICO”, DIJO ÁVILA ANTE COMISIÓN DE EDUCACIÓN DE LA CÁMARA BAJA

El Ministro de Educación, Mar-
co Antonio Ávila, participó en la 
sesión de este martes de la comi-
sión de Educación de la Cámara 
de Diputados. Instancia en la que 
respondió acerca de la denuncia 
por supuestos abusos sexuales a 
estudiantes de quinto año básico 

Ministro de Educación responde 
por denuncia de escuela porteña
Titular de cartera realizó un recuento de lo ocurrido en el establecimiento  de 
Talcahuano y remarcó en que la única preocupación del Gobierno es la protección 
de los alumnos y alumnas.

de la Escuela Centinela Sur de 
Talcahuano, durante un operati-
vo de salud efectuado la semana 
pasada. 

Ávila realizó un recuento de lo 
ocurrido en el establecimiento 
porteño y remarcó en que la úni-
ca preocupación del Gobierno es 
la protección de los alumnos y 
alumnas. 

También enfatizó en la confu-
sión inicial sobre el procedimien-
to realizado y remarcó que se tra-
tó de un operativo de salud y no 
una charla de educación sexual, 
como se conoció a través de diver-
sos medios de prensa. 

“Mi invitación es a esperar que 
la Justicia actúe, a tener todos los 
hechos visibles. A partir de eso 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

hacer las sanciones correspon-
dientes, y quiero destacar la trans-
parencia del alcalde de la comu-
na (Talcahuano), que rápidamen-
te tomó contacto conmigo para 
indicarme que esto no era una ac-
ción educativa, porque no existe 
ESI en nuestro país. No es una 
charla de connotación sexual, es 
un operativo médico. Por lo tan-
to, quiero agradecer al alcalde que 
ha sido consciente de los procesos 
de revictimización y de lo que sig-
nifica,  a veces, que estas situacio-
nes lleguen a canales de TV o a la 
prensa sin ninguna información 
correspondiente y, finalmente, lo 
que provocamos es la menor 
preocupación sobre los niños y 
niñas”, dijo el ministro Ávila. 

“Nuestra obligación, como Mi-
nisterio de Educación, es proteger 
a los niños y niñas y es la respon-
sabilidad que tiene la Seremi de 
poder apoyar”, destacó el titular 
de cartera.  Finalmente, subrayó 
en la necesidad de no politizar es-
tas situaciones, sobre todo cuan-
do se trata de menores de edad. 

A la cita en el Congreso, tam-
bién estaba invitado el alcalde 
Henry Campos, quien se excusó 
debido a que participó de una re-
unión con la comunidad educati-
va de la Escuela Centinela Sur. 
También, estaba invitada la direc-
tora del establecimiento, pero 
tampoco estuvo presente.

Con el fin dar aumentar la partici-
pación ciudadana, el Consejo Consti-
tucional, aprobó modificar, con 49 vo-
tos a favor, el inciso 2 del artículo 101 
del reglamento del Proceso Constitu-
cional, proponiendo así extender el 
plazo hasta el 21 de junio para solici-
tar audiencias públicas. 

Tras ello, y mediante un oficio envia-
do al Senado por la presidencia del 
Consejo Constitucional, el pleno de la 
Cámara Alta aprobó por 42 votos a fa-

Consejo Constitucional y Senado aprueban extender plazo para solicitar audiencias públicas
tados y Diputadas. 

Según dice la tabla: “Para reempla-
zar, en el inciso 2 de su artículo 101, la 
frase: ‘Estas peticiones de audiencias 
públicas deberán efectuarse ante la 
Secretaría Ejecutiva de Participación 
Ciudadana entre el 7 y 14 de junio de 
2023’; por la siguiente: ‘Estas peticio-
nes de audiencias públicas deberán 
efectuarse ante la Secretaría Ejecuti-
va de Participación Ciudadana entre 
el 7 y 21 de junio de 2023”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

vor la extensión del plazo para solici-
tar audiencias públicas. Ahora, debe-
rá ser votada por la Cámara de Dipu-

Se definen 
presidentes de 
Comisiones del 
Consejo 
Constitucional

FOTO: CONSEJO CONSTITUCIONAL

Los consejeros y consejeras 
constitucionales definieron quie-
nes serán los presidentes de las 
cuatro comisiones que integran 
el organismo y cuál será su funcio-
namiento durante los cinco meses 
de trabajo que tendrán. 

La Comisión de Sistema Políti-
co, Reforma Constitucional y For-
ma de Estado, será presidida por 
Edmundo Eluchans (UDI).La de-
finición de los horarios en que se-
sionará quedó pendiente luego de 
que algunos consejeros plantea-
ran la necesidad de participar en 
otras comisiones. 

La Comisión Función Jurisdic-
cional y Órganos Autónomos, es-
tará presidida por Antonio Bar-
chiesi (PR). La instancia del órga-
no constitucional sesionará de 
forma provisional durante esta se-
mana -miércoles y jueves-, en do-
ble jornada: de 09:30 a 13:00 horas 
y de 15:00 a 18:00 horas. 

La Comisión de Principios, De-
rechos Civiles y Políticos estará 
encabezada por María de los Án-
geles López (PR).Su funciona-
miento quedó establecido de la si-
guiente manera: lunes de 9:30 a 
13:00 horas; martes de 15:00 a 
18:00 horas y viernes de 9:30 a 
13:00 horas. 

Y la Comisión de Derechos Eco-
nómicos, Sociales, Culturales y 
Ambientales, será presidida por 
Germán Becker (RN). La instancia 
sesionará de lunes a jueves de 9:30 
a 13:00 horas. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Hacia Chiguayante

“Yo diría más bien  que en 
el corto plazo  obras  en 
esa dirección no se ven”.  
Eric Martín,  presidente del 
directorio de EFE

“Ese punto debería ser un 
lugar donde hayan 
conexiones ojalá hacia otros 
sectores de la ciudad”. Héctor 
Silva, seremi de Transportes

“Esa zona está bajo distintos análisis 
de estudio, es parte del proyecto City 
Lab, es una zona que nos interesa 
mucho”. Óscar Ferrel, jefe división de 
Infraestructura y Transportes Gore

NUEVO PUENTE FERROVIARIO Y EXTENSIÓN DEL BIOTRÉN CONCENTRAN TRABAJOPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrascoo@diarioconcepcion.cl

Sí hay un proyecto que es 
anhelado desde distintas 
“veredas” es el del soterra-
miento de la línea férrea en 
Concepción, particular-
mente en el tramo que va 
entre el cerro Chepe y el Ini-
cio de Pedro de Valdivia 
Bajo. 

No han sido pocas las au-
toridades locales, regionales 
y nacionales que lo han men-
cionado alguna vez como 
una “necesidad” para el desa-
rrollo de la ciudad de Con-
cepción y su afán de “no dar-
le la espalda” al río Biobío. 

De hecho, tras más de una 
década de indefiniciones 
fue el propio Gobierno Re-
gional quien financió un es-
tudio en 2017, en el que par-
ticipó la Empresa de Ferro-
carriles del Estado y Sectra. 

La importancia de dicho 
estudio fue que permitió 
“ponerle números reales” a 
esa idea y el monto fue tal 
que de plano quedó poster-
gada; 5.560.935 Unidades de 
Fomento, equivalentes 192 
mil 633 millones de pesos, 
era el valor informado en 
enero de 2020. 

Por eso, en 
medio del 

Soterramiento de la vía 
férrea en Concepción no 
es prioridad para EFE
Presidente de la estatal ferroviaria sostuvo que el proyecto no está 
contemplado en los planes por ahora, pero que eso no significa que 
la iniciativa esté desechada o descartada completamente.

“Entonces, yo diría más 
bien que en el corto plazo 
obras  en esa dirección no se 
ven. Eso no significa  que no 
vayan a ocurrir, lo único que 
significa es que en este mo-
mento estamos concentra-
dos en el nuevo Puente Fe-
rroviario. Estamos  más 
concentrados en darle ma-
yor viabilidad a la ruta a tra-
vés de ir avanzando en los 
pasos desnivelados y por-
qué no  en el futuro  mirar 
una solución como la que 
se plantea, pero en el corto 
plazo no está a la vista”, acla-
ró el representante de EFE. 

 
Desarrollo Urbano 

Pero tal como lo informá-
ramos en la edición de este 
lunes de Diario Concepción, 
el sector donde está ubica-
da la estación de trenes de la 
capital regional, y que al-
berga además en su entorno 
una serie de edificios públi-
cos, como el del Gobierno 
Regional, Serviu, MOP, Fis-
calía Regional, Contraloría 
General de la República y 
que está flanqueado por el 

Parque Bicentena-
rio, será centro de 

proceso de expansión del 
servicio ferroviario que im-
pulsa EFE en la zona, el pre-
sidente del directorio de la 
estatal ferroviaria, Eric Mar-
tín, fue claro al señalar que 
si bien la iniciativa no esta-
ba “muerta”, pero, por aho-
ra, no es prioridad. 

“No me atrevería a hacer 
afirmaciones tan duras, 

porque claramente 
cuando vas copando 

los espacios de su-

perficie, la alternativa sote-
rrada es un alternativa 
siempre. Las condiciones 
del Gran Concepción gene-
ran complejidades adicio-
nales, porque efectivamen-
te, y ustedes lo han vivido 
trágicamente no hace mu-

c h o ,  

cuando uno hace ese tipo 
de obras tiene que invertir 
eventualmente más”, sostu-
vo el directivo. 

Por ello, Martín, profundi-
zando en sus dichos, plan-
teó que por ahora la inicia-
tiva no va y que los esfuerzos 
están concentrados en otros 
proyectos. 
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SARAH MONTTI Y ANDRÉS OREÑA

otras obras como el  puente 
Esmeralda (proyecto Minvu) 
que estamos apostando a que  
pueda tener RS prontamen-
te, es parte de los desafíos de 
la mesa Más Movilidad y tam-
bién de la conexión del Puen-
te Bicentenario, en su último 
tramo con avenida Chacabu-
co”, acotó Ferrel.  

De esta forma, el repre-
sentante del Gore aseveró 
que hay más proyectos en 
carpeta. 

“Eso nos va a despejar la 
cancha  para entrar con 
otros proyectos en esa zona, 
porque entendemos que es 
una zona  que recibe mu-
cho flujo y que requiere de 
una armonización que ga-
rantice la multimodalidad, 
al ser una zona de altísimo 
tráfico”, aseguró el jefe de 
división.    

Uno de esos proyectos es 
del la instalación y opera-
ción de un bicicletero pú-
blico que, tal como lo infor-
mó Diario Concepción en 
marzo pasado, el Gore está 
impulsando para poder lla-
mar a licitación durante el 
próximo año. 

La idea se está trabajando 
y se pretende jun-

to a EFE ofrecer 
una alternati-
va que permi-
ta sacar más 
partido a la 

red de ci-

una serie de cambios. 
Estos vendrán de la mano 

de la conexión del Puente 
Bicentenario con avenida 
Chacabuco y  los trabajos 
en calle y puente Esmeralda 
que permite el ingreso al 
centro de Concepción a tra-
vés de avenida Víctor La-
mas, que corre paralela al 
Parque Ecuador.  

Por ello, más allá del sote-
rramiento de la línea férrea, 
esta zona ya es punto de in-
terés para las autoridades y 
el sector privado, particu-
larmente por la atracción 
que genera la parada del 
Biotrén que permite com-
binar con la  actual Línea 2 
y que en 2030 sumará la al-
ternativa de ir Penco, en la 
futura Línea 3. 

Y en ese sentido, el jefe de 
División de Infraestructura 
y Transportes del Gobierno 
Regional (Gore), Óscar Fe-
rrel ratificó ese interés por 
desarrollar este sector de la 
ciudad. 

“Esa zona está bajo distin-
tos análisis de estudio, es par-
te del proyecto City Lab, es 
una zona que nos intere-
sa  mucho y que 
va a tener un 
cambio impor-
tantes con  

Actuales sería el valor 
estimado del proyecto 
de soterramiento de la 
línea férrea.

millones
U$251
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1. Mediante decreto N° 38 – CT – 2023 Dispónese la suspensión del tránsito vehicular 
en calle Maipú entre calles Vilumilla y Pelantaro, con el objeto que la empresa CONS-
TRUCTORA ARTE LTDA., RUT: 77.927.760-7, efectúe faenas de desmontaje de una grúa 
torre, en la obra Futuro Maipú, ubicada en Maipú 1960 de esta Comuna en las siguien-
tes fechas y horarios:

2. Dispónese que los servicios de transporte público que utilizan ese tramo de calle 
Maipú deberán adoptar el siguiente trazado provisorio:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Vilumilla-Pelantaro

Fecha

Sábado 17/06/23

Horarios

14:30 a 20:00 hrs

Calle

Maipú

Vilumilla-Pelantaro Domingo 18/06/23 08:30 a 20:00 hrsMaipú

Líneas

14U -17X - 18Y - 22C - 22D – 56V 70I
70J - 70K - 72J - 90J -90X

Desvío

[…] Maipú – Fresia – Las Heras – Lientur […]

Modo

BUS
17C – 17W - 43T – 62M

62N – 62S – 72Z

[…] San Juan Bosco
(desde Rotonda Bonilla) – Los Carrera –

Fresia – Heras – Lientur –Freire […]

clovías que existe en la zona 
y permitir la incorporación 
de otro modo de transporte 
que convine con el servicio 
de Biotrén.  

 
Multimodal 

Así entonces, tampoco 
extraña que desde la seremi 
de Transportes, su titular, 
Héctor Silva, también tenga 
una mirada panorámica del 
sector más allá del soterra-
miento o no de la línea fé-
rrea. Esto considerando 
además que el próximo año 
van a comenzar a operar los 
nuevos buses eléctricos del 
servicio Biotrén, los cuales 
van a entregar otro estándar 
de servicio y le darán el va-
mos a la electromovilidad 
en el transporte público en 
la zona, al menos eso es lo 
que se espera, afianzando 
de esta forma el carácter 
multimodal del sector.  

“La configuración del 
transporte público en el 
Gran Concepción concen-
tra en ese punto, una  gran 
cantidad de personas y eso 
nos obliga a poder pensar, 
como ya se ha pensado an-
tes, que  ese punto debería 
ser un lugar donde existan 

conexiones ojalá hacia otros 
sectores de la ciudad y tam-
bién donde se puedan utili-
zar otros modos de trans-
portes”, dijo la autoridad. 

Ahondando en esa idea, el 
seremi contó que existen dis-
tintos proyectos e iniciati-
vas para potenciar esta zona 
de la ciudad, que podría lle-
gar ha albergar en algún mi-
nuto, al metro penquista.    

“Estamos trabajando en 
conjunto con EFE al igual 
que con la división de Trans-
porte Público del ministerio 
para poder generar las otras 
formas de conectividad que 
deberían asociarse  a ese 
punto. como por ejemplo lo 
va a ser la f lota de buses 
eléctricos que va disponer 
EFE Sur y como también lo 
puede ser en un futuro cer-
can, dependiendo de los es-
tudios, el modo de acerca-
miento al centro de la ciu-
dad  que se está analizando 
con Sectra, en un estudio  
que va a dar cuenta, entre 
otras cosas, eventualmente 
de la factibilidad de un me-
tro”, dijo.

fue el espacio físico 
analizado para 
evaluación en el 
proyecto que le “puso 
números” a este 
proyecto. 

2,8 kilómetros 
y 50 hectáreas
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75 mil
personas aproximadamente 
se han cambiado desde el 
sistema privado al público 
en la Región del Biobío.

el país han emigrado del 
sistema privado al público, 
en los últimos dos años. De 
los cuales, el 15% está en 
Biobío. 

Un total de 500 
mil personas en  

Ahorro de 800 mil pesos por una 
cirugía cardiaca permite Copago Cero 

CERCA DE 75 MIL PERSONAS HAN EMIGRADO AL SISTEMA PÚBLICO EN LA REGIÓN

Suman 7 mil 304 millones de pesos 
el ahorro que se ha generado produc-
to del Copago Cero a personas de la 
Región del Biobío que han necesitado 
atención o una cirugía, desde que se 
implementó como política pública el 
año pasado. 

Sobre el significado que tiene esto 
en la práctica para los pacientes, Ro-
berto Sanhueza, director(s) del Hos-
pital Guillermo Grant Benavente, 
enumeró que “un apendicitis aguda 
que es de las urgencias más frecuen-
tes, antes los paciente pagaban entre 
22 mil y 44 mil pesos dependiendo del 
tramo lo que se compara con una 
prestación del sistema privado de mi-
llones de pesos”.  

En cuanto a cirugías electivas, la 
colelitiasis que se realiza por cálculos 
en la vesícula tenía un copago que en 
el tramo C era 42 mil pesos y D 84 mil 
pesos. Y en el área cardiovascular, dón-
de hay cirugías de mayor costo, están 
lo bypass coronarios que antes el tra-
mo D pagaba 800 mil pesos, mencio-
nó el director (s) del Hospital Regional.  

“Como hospital hemos logrado sol-
ventar esa mayor demanda y estamos 
cumpliendo”, apuntó Roberto Sanhue-
za y agregó que esta medida ha ayuda-
do de forma importante a la gente. 

El Copago Cero es una medida de 
Gobierno que comenzó a regir el 1 de 
septiembre de 2022 y concretó la gra-
tuidad para 15 millones de usuarios 
de Fonasa en el país.  

En Biobío, la medida beneficia en 
total a 1.419.996 personas, conside-
rando que 914 mil ya tenían gratui-
dad por ser tramos A o B y C o D ma-
yores de 60 años. 

En el caso del tramo C, son perso-
nas cuyos ingresos imponibles men-
suales son iguales o superiores a los 
400 mil pesos; mientras que en el 
caso de los tramos D, sus ingresos im-
ponibles son iguales o superiores a 
los 583.000 pesos.  

En la práctica, sobre personas que 
efectivamente ya han hecho uso de 
atención de forma gratuita el Seremi 
de Salud, Eduardo Barra, indicó que 
“la medida de Gobierno ha favorecido 
en la región a 114 mil 90 personas, lo 
que ha significado un ahorro en mon-
to de copago de más  7 mil millones de 
pesos en los usuarios de la región del 
Biobío. Esto es muy relevante  porque 
ha permitido eliminar una barrera 
que entorpecía el acceso a la salud, un 
tema primordial para avanzar hacia 
un Sistema de Salud Universal”. 

FOTO: FACEBOOK HGGB

Más de 114 mil personas de la Región del Biobío han podido atenderse de forma 
totalmente gratuita, siendo del tramo C y D de Fonasa. Desde el Hospital 
Guillermo Grant Benavente señalan que han cumplido con la demanda. 

ALGUNAS DE LAS CIRUGÍAS más frecuentes son las extirpación de la vesícula, de apéndice, las operaciones por hernias inguinales y várices. 

Migración de pacientes  
Respecto a la migración de pa-

cientes del sistema privado al pú-
blico que ha significado esto, la au-
toridad de Salud agregó que “ha 
sido una cantidad soportable”.  

Al respecto Mauricio Jara, direc-
tor zonal de Fonasa, indicó que 500 
mil personas en estos dos años han 
migrado del sistema privado al pú-
blico en el país y que aproximada-
mente el 15% de esa población está 
en la Región, y afirmó que “hoy la 
característica es que no sólo los 
adultos mayores, hoy son perso-

nas jóvenes, activas y se ha visto ese 
flujo”.  

Consultado por la relación que 
existe entre la clínicas privadas y 
Fonasa, Jara declaró que “se sabe 
que el 50% o 60% de los pacientes 
que se atienden en clínicas priva-
das son de Fonasa, puede ser a tra-
vés de la libre elección o de los con-
venios que tiene los servicios de 
salud para paciente instituciona-
les. La relación ha sido muy fluida”.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

“El objetivo de fondo es avanzar en 
la gratuidad del sistema público de 
forma universal, esto sin duda es un 
alivio de sectores medios”, indicó el 
seremi.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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tiene la junta de 
vecinos que pide 
reevaluar la ubicación 
de la residencia.

socios 
230

es fundamental, según 
detallan desde la 
academia para que se 
dé la integración. 

El diálogo con 
la comunidad

Llaman a pensar en el bien superior de  
los niños por residencia en Valle Nonguén 

LAS CONDICIONES GEOGRÁFICAS SURGEN COMO FACTOR A CONSIDERAR

Hace dos semanas los veci-
nos de Valle Alto Nonguén se 
enteraron sobre la próxima ins-
talación de una residencia del 
servicio Mejor Niñez en su sec-
tor que se encuentra próximo al 
Parque Nonguén, afirman que 
supieron de la llegada por vehí-
culos con logos institucionales 
y no porque les hayan informa-
do de forma directa.  

Juan Carlos Caamaño, pre-
sidente de la Junta de Vecinos 
Valle Alto Nonguén afirmó que 
“Nos reunimos como directiva 
y entregamos a una carta el 
miércoles pasado a Mejor Ni-
ñez, ellos aseguran que habían 
conversado con la comunidad, 
pero era primera vez que nos re-
uníamos. La casa está ubicada 
en el sector de nuestra junta de 
vecinos, no sé con qué directi-
va habrán hablado”, indicó. 

“No estamos en contra de los 
jóvenes. Si quieren que los niños 
estén mejor, este no es el lugar”, 
indicó Caamaño y argumentó 
que el sector está lejos de la úl-
tima locomoción, a 7 kilóme-
tros aproximados.  

“Mi propio hijo que estudia 
en Concepción, tiene que vivir 
en otra casa allá. Aquí tenemos 
intermitencia con la señal de te-
léfono, no llegan los Uber, no 
existe iluminación pública en el 
camino”, enumeró el dirigente 
vecinal.  

Otra de las situaciones que 
preocupa a estos cerca de 230 
vecinos socios de la junta de 

Por un lado algunos vecinos se manifiestan en contra de su instalación, reclaman no haber sido 
avisados y argumentan difíciles condiciones de acceso. Desde la academia solicitan evaluar situación.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

vecinos, es lo que podría ocurrir 
si tuvieran una emergencia. “La 
realidad es que Bomberos no 
puede llegar arriba”, expuso. 

El dirigente vecinal, asumió 
que esta postura es la de la ma-
yoría de quienes se reunieron 
en asamblea, aunque cierta-
mente hay quienes tienen otra 
opinión. En efecto, a través de 
las redes sociales varios han 
manifestado su disconformi-
dad con este rechazo a la insta-
lación de la residencia.   

 
Niñez  

Cecilia Pérez académica de 
la Facultad de Ciencias Socia-
les, directora del Programa In-
terdisciplinario sobre Infancia 
y Adolescencia y directora de 
Servicios Estudiantiles de la 
Universidad de Concepción, 
planteó que esto es más global 
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Servicio de Protección Especializada a la Niñez y Adolescencia 

En tanto, Diego Yañez, director (s) de la Región 
del Biobío del Servicio Protección Especializa-
da a la Niñez y Adolescencia, explicó que la ins-
talación en Nonguén, está pensada como una 
medida transitoria para los niños, niñas y ado-
lescentes que hoy están en Coliumo y para 
quienes es necesario otorgar mejores condi-
ciones a las que se tiene actualmente. 

“Pero estamos en la búsqueda de un inmue-
ble definitivo”, apuntó y agregó que “siempre 
como servicio nos vemos enfrentados a la resis-

tencia en el lugar que dispongamos y eso pue-
de tener distintos argumentos que pueden ser 
válidos”. 

Sin embargo, el director (s) afirmó que la ley 
mandata al servicio a ofrecer una atención inte-
gral a los niños. “El lugar donde se encuentra 
el inmueble, sabemos donde está emplazado, 
y hemos reforzado el trabajo intersectorial con 
la Subsecretaría de Prevención del Delito para 
resguardar la integridad de los niños y la comu-
nidad vecina”, estableció.

Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Rengo entre calles Cruz y Bulnes, 
con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA AVATAR LTDA., RUT: 76.736.540-3, 
efectúe faenas de montaje de grúa en la Obra ubicada en Rengo 1170 de esta Comuna, 
en las siguientes fechas y horarios:

2. En virtud de lo anterior se modificarán en forma provisoria el trasado de los servicios 
de Locomoción Colectiva, que se verán afectados por dicha suspensión de tránsito, 
debiendo realizar el siguiente recorrido: Rengo-Manuel Rodriguez-Angol-Bulnes-Rengo.

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo
Cruz-Bulnes

Fecha
Sábado 17/06/23

Horarios
14:00 a 19:00 hrs

Calle
Rengo

Cruz-Bulnes Domingo 18/06/23 09:00 a 19:00 hrs

Faena
Montaje Grúa

Montaje GrúaRengo

de una residencia, se trata de 
un tema cultural de compre-
sión de la niñez como etapa y 
de la responsabilidad que tene-
mos todos en el desarrollo de 
los niños. Y formuló que exis-
te una distorsión cuando las 
personas se quedan con la idea 
de que el Estado debe preocu-
parse sólo de los niños que tie-
nen algún problema, porque 
en realidad debe preocuparse 
de todos, en especial de los que 
son vulnerados.  

“Existe mucha literatura que 
estudia las imágenes que repre-
sentan a los niños de hogares 

como un riesgo social”, afirmó. 
Sin embargo, afirmó que 

siempre se recomienda que el 
Estado converse con la comu-
nidad antes para que los niños 
sean integrados a ella.  

En otro aspecto, comentó 
que “conozco bien Nonguén, 

conozco mucho ese sector y 
claramente hay condiciones de 
acceso que son complejas, pue-
den haber problemas de comu-
nicaciones. En invierno po-
drían tener intermitencia en el 
suministro eléctrico, es una 
zona que está siempre en el 

mapa de los riesgos de incendio 
en verano. Yo esperaría que 
quienes tomaron la decisión 
hayan tomado las previsiones 
del caso”. 
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Alerta de OMS sobre 
endulzantes: 
especialistas aconsejan 
reducir umbral de dulzor

USO DE ESTOS COMPUESTOS NO SERÍA UNA BUENA ESTRATEGIA PARA BAJAR DE PESO

Ampliamente usados en el té, el 
café y distintas preparaciones dulces, 
los edulcorantes no azucarados es-
tán bajo observación, luego de que 
la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) emitiera un comunicado en el 
que desaconseja su consumo. 

La razón aducida por el organismo 
internacional es que el uso de estos 
compuestos no ha resultado ser una 
buena estrategia para bajar de peso 
y que tampoco ayudaría a reducir los 
riesgos de padecer enfermedades 
no transmisibles como la diabetes 
tipo 2 o cáncer. 

A juicio del director del Centro de 
Vida Saludable (CVS) de la UdeC, 
Miquel Martorell Pons, la alerta ha 
sido malentendida y ha llevado a al-
gunas personas a pensar que “ya que 
se ha dicho que el endulzante no es 
bueno, hay que volver a endulzar 
con azúcar o con miel”. 

El problema, de acuerdo al Dr. 
Martorell, es que ha habido un abu-
so del edulcorante, sobre todo en la 
industria de alimentos, con el fin de 
reducir las calorías del azúcar. 

“Le ponen el dulzor con estos edul-
corantes y lo que pasa es que a la gen-
te le gusta mucho el sabor dulce. Si to-
mas mucho endulzante, lo que antes 
te parecía dulce mañana no te sabe 
tan dulce; entonces en lugar de una 
o dos gotitas, tomas cinco y luego 
usas un chorro”,  dice el Dr. Martorell. 

El consumo de endulzantes apun-
taba a ayudar en la disminución de 
las calorías de los azúcares libres en 
la dieta que, de acuerdo a recomen-
daciones de la propia OMS, no debie-
ran superar el 10% de la ingesta ca-
lórica total. 

“Entonces, el endulzante se ha 
usado para quitar las cucharadas de 
azúcar del té y el café, para reducir las 
calorías; pero no todo tiene que ser 
tan dulce: el café es café y no necesi-
ta saber dulce; el té no tiene por qué 
ser dulce. Hay un abuso”, aseveró. 

El investigador recomienda ir ba-
jando los umbrales de dulzor de los 
alimentos y comenzar a acostum-
brarse a sus sabores; pero sobre todo 
considerar que el control de peso 
requiere cambios de hábitos que van 
más allá del solo remplazo del azú-
car por un endulzante. 

“Y lo mismo para el manejo de en-
fermedades crónicas: el endulzante 
no va a mejorar ninguna enfermedad 
metabólica. Puede ayudar en cierta 
medida, pero hay otros muchos fac-
tores que son más importantes”, 
agregó. 

Martorell también advierte que 
aún no se conoce mucho sobre los 
efectos a largo plazo de estos aditi-
vos, aunque sí se sabe que la micro-
biota -lo que antes se llamaba flora 
intestinal- sufre alteraciones y eso 
puede tener efectos en la salud. 

“La disbiosis, que es un desequili-
brio en la composición de la micro-

a ella es probable que no encuentren 
dulce el café y esa es una muestra de 
que algo está pasando con nuestros 
niveles de dulzor”. 

La idea no es volver al azúcar y co-
menzar a bajar gradualmente el uso 
de endulzante hasta lograr consu-
mir el mínimo posible, agrega la es-
pecialista en Promoción de Salud 
Familiar. Por otro lado, advierte que 
es necesario considerar que ambos 
elementos están presentes en mu-
chos alimentos. 

“Nos preocupamos siempre del 
azúcar del té o el café, pero no de las 
ocho cucharadas que puede tener 
una galleta rellena. Hoy con la nueva 
Ley de Alimentos se han modificado  
muchos alimentos y en general tienen 
mucho endulzante; hay un exceso en 
todo lo que consumimos. Yo creo que 
el llamado la OMS es a equilibrar el 
consumo de endulzante y tender a un 
equilibrio en la alimentación en gene-
ral”, señala Carrasco. 

En ese sentido llama a las perso-
nas a poner atención en todos los 
componentes que contienen los ali-
mentos y optar siempre por aquellos 
menos procesados. 

“Un queque, aunque tenga endul-
zante, contiene otros macronutrien-
tes -carbohidratos o grasas- que ge-
neran aumento del peso si los come-
mos en exceso. No es que tengamos 
que erradicarlos por completo, pero 
sí hay que reducir la frecuencia como 
la comida chatarra y no descansar en 
que tienen endulzante y que por eso 
no generan problemas”, indica.

FOTO: CC.

La idea es comenzar a acostumbrarse a los sabores propios 
de bebidas y alimentos, pero sobre todo considerar que el 
control de peso requiere cambios de hábitos que van más allá 
del solo remplazo del azúcar.

biota, puede tener implicaciones ne-
gativas para la salud y se ha relacio-
nado con diversas enfermedades. 
Promover un estilo de vida saluda-
ble que fomente la diversidad y el 
equilibrio de la microbiota es funda-
mental para mantener una buena sa-
lud en general”, puntualiza. 
 
Reeducar 

También integrante del equipo 
profesional del CVS, la nutricionis-
ta Fernanda Carrasco Marín consi-
dera que un aspecto importante es 
reeducar a la población “para en-

tender que debemos bajar nuestro 
umbral de dulzor y para aprender a 
comer menos dulce”.  

Y eso significa ser siempre cons-
cientes de lo que comemos. “Pensa-
mos en el endulzante solo en rela-
ción a la cantidad de azúcar que le 
poníamos al té o al café, que eran una 
o dos cucharaditas; después empe-
zamos a usar endulzante, con un 
par de gotas. Ahora la mayoría usa 18 
-20 gotas de endulzante o directa-
mente un chorro, que son niveles de 
dulzor mucho más altos que las dos 
cucharaditas de azúcar y si vuelven 
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Los Cóndores: 
calles que narran 
la historia y el 
esfuerzo en 
Talcahuano

CON SU EMBLEMÁTICA ARQUITECTURA
FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

El barrio icónico de la comuna puerto es 
espacio de construcciones de diversas 
épocas. Sus vecinos son la evidencia de las 
múltiples transformaciones y adaptaciones 
del sector con el paso de los años. 

ES UN SECTOR 
HISTÓRICO para la 

comuna puerto.

EL GIMNASIO MUNICIPAL se ha transformado en un 
punto de esparcimiento para la comunidad.

LAS CASAS PABELLÓN 
son un verdadero ícono 
de Los Cóndores.

LOS VECINOS Y SUS 
MASCOTAS dan vida 

a sus calles. 
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Uso de explosivos 
en distintos casos
A lo ocurrido en Ñuble se 
suma a lo registrado en la 
provincia de Arauco la semana 
pasada donde una torre de 
alta tensión fue destruida de 
la misma manera.

FISCALÍA DE ÑUBLE EN COORDINACIÓN CON FISCALÍA METROPOLITANA SUR INVESTIGAN EL HECHO

Alrededor de las tres de la madru-
gada de este martes, una explosión 
se produjo en el puente ferroviario 
que cruza el río Itata, en la comuna 
de Ránquil, en un sector que ubica 
en las cercanías de la planta Nueva 
Aldea de la empresa Arauco. 

En el lugar por orden del Ministe-

Investigan explosión en puente 
ferroviario en sector Nueva Aldea
Un aparato explosivo detonó en el viaducto que cruza el río Itata en las cercanías 
del complejo forestal del grupo Arauco. Tránsito de carga quedó suspendido.

rio Público de Ñuble, representan-
do por el fiscal Álvaro Hermosilla y 
en Coordinación con la Fiscalía Me-
tropolitana Sur, que por instruc-
ción del fiscal nacional lleva este 
tipo de investigaciones en el país, 
personal del Grupo de Operacio-
nes Especiales, Gope y del Labora-
torio de Criminalística, ambos de 
Carabineros, trabajaron levantando 

FOTO: CEDIDA

evidencia que permita aclarar este 
hecho, que apunta al uso de algún 
tipo de explosivo que se detonó, 
adosado a uno de los pilares del via-
ducto, según sostuvo el propio pe-
cecutor a cargo de la indagatoria, en 
el sitio del suceso. 

“Es posible observar que hubo 
un artefacto explosivo que habría 
causado daños importantes a la 
estructura ferroviaria y respecto a 
lo cual se está trabajando”, detalló 
el fiscal.  

Hasta ahora, ningún grupo se ha 
adjudicado el  hecho ni se han en-
contrado planfletos o lienzos que 
den cuenta de la autoría del mismo, 
indicó el propio Hermosilla.  

“El personal del Gope anda le-
vantando primero vestigios que 
sean importantes de investigar, por  
lo tanto, estamos en una primera 
fase. Viene personal especializado 
de Gope de Santiago con algunos 
instrumentos que permiten deter-
minar el tipo de material utilizado 
-polvora u otro elemento técnico- 
que podrán determinar en definiti-
va cuál fue la sustancia usada para 
causar esta explosión y al mismo 
tiempo el mecanismo utilizado”.   

Desde la Empresa de Ferrocarri-
les del Estado, a través de su filial en 
la zona, EFE Sur, se confirmó el daño 
en el puente, se ratificó que el trán-
sito de carga por el sector está inte-
rrumpido, que por este tramo no 
circulan trenes de pasajeros y que en 
las próximas horas se conocerá la 
magnitud del daño, se precisó. 

La seremi de Transporte infor-
mó la pronta reposición del servi-
cio subvencionado que opera entre 
la Isla Santa María y Coronel. 

Esto, luego de que la empresa 
“Puelche” responsable del servicio 
informara de una falla técnica en la 
embarcación “Llacolén”, lo que 
obligó realizar labores de repara-
ción, con la consiguiente suspen-
sión de  operaciones desde este lu-
nes con el propósito de garantizar 

Piden reponer barcaza a isla Santa María
la embarcación “Fiura” -nave que 
cuenta con mejores condiciones 
operativas y de capacidad-, la que 
debería comenzar su operación lo 
antes posible, mientras termina la 
reparación de la titular. Además, la 
seremi señaló que adoptará las me-
didas administrativas correspon-
dientes y se iniciarán los procesos 
sancionatorios hacia la empresa 
por interrupción no autorizada del 
servicio.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CORONEL

la seguridad. 
Por ello, desde la autoridad de 

Transportes se informó la activa-
ción de las garantías que establece 
el contrato. Específicamente, la ha-
bilitación de una nave de reempla-
zo que permita mantener la conec-
tividad de los habitantes  lo que se 
debe efectuar resguardando la in-
tegridad de las personas y en con-
diciones similares, se indicó. 

Así, este jueves arribará a la zona 

Comienza marcha 
blanca de 
fiscalización en 
vías exclusivas

Tal como como se anunció 
hace dos semanas, comenzó la 
Marcha Blanca de la fiscaliza-
ción automatizada de las vías 
segregadas, para uso del trans-
porte público en Concepción.  

 La fiscalización se realiza-
rá a través de 35 cámaras em-
plazadas tres de los principa-
les ejes de la comuna penquis-
ta, esto es: Pistas Solo Bus de 
avenidas  Los Carrera (19 cá-
maras) y Prat (6 cámaras), 
más el corredor detrasnspor-
te público  de avenida  Paica-
ví (10 cámaras).  

La marcha blanca se exten-
derá por dos meses mediante 
partes de cortesía, para luego 
dar paso a las infracciones 
efectivas desde mediados de 
agosto, con multas que pue-
den llegar hasta 1.5 UTM, se 
informó. 

La medida, financiada por 
el Ministerio de Transportes, 
busca mejorar los tiempos de 
viaje de las personas que usan 
la locomoción colectiva en el 
gran Concepción.  

Desde la seremi de Trans-
portes se recordó vehículos 
particulares no pueden ingre-
sar en ningún caso a los Corre-
dores de Transporte Público, 
siendo multados sólo por el 
hecho de traspasar estas vías. 
En tanto, los automovilistas 
que requieran doblar en una 
Pista Sólo Bus, lo pueden ha-
cer, pero evitando transitar 
por más de dos cuadras conse-
cutivas por esta calzada, ya 
que arriesgan una infracción 
automática.  

La fiscalización mediante 
cámaras se extiende en el co-
rredor de  Paicaví desde Los 
Carrera hasta Calle Nueva; en 
las Pista Solo Bus de Los Carre-
ra se considera el eje completo; 
y de avenida Prat, desde Víctor 
Lamas hasta Cruz.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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DAÑO EN LOS RIELES y en parte de la 
estructura del puente fue lo que dejó como 
saldo la explosión registrada en Ñuble. 
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2019 hubo un vuelo directo desde Carriel Sur a Lima 
(Perú). Gremio turístico espera que se retomen 
los viajes desde y hacia el extranjero.

RECINTO DE TALCAHUANO PODRÍA SER PRIMERA ALTERNATIVA LUEGO DE SANTIAGO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un presupuesto de $6 mil millones 
contempla la licitación para concre-
tar el avance de la Etapa 3, de norma-
lización y conservación, y otros pro-
yectos del Aeropuerto Carriel Sur de 
Talcahuano. Cuestión que al materia-
lizarse dejaría las condiciones nece-
sarias para que el recinto aéreo se 
proyecte internacionalmente.  

Es la Dirección de Aeropuertos del 
Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
la que está a cargo del desafío, el que 
ha sido mencionado por el propio 
Presidente, Gabriel Boric, durante 
los últimos días. 

De acuerdo al MOP, la idea es que 
todo se concrete entre este y el pró-
ximo año. Así se busca que Carriel Sur 
sea la primera alternativa interna-
cional después del aeropuerto de 
Santiago. 

 
Las obras 

El seremi de Obras Públicas del 
Biobío, Hugo Cautivo, detalló que el 
proyecto a licitar por parte de la Di-
rección es de $6.025 millones. 

“Hoy estamos con esta tercera eta-
pa que tiene fundamentalmente que 
ver con el fortalecimiento de la plata-
forma de operaciones y de espera de 
aviones dentro del aeropuerto, de tal 
forma de que se pueda aumentar el 
número de vuelos que puedan estar 
operacionalmente instalados en Ca-
rriel Sur”, explicó el secretario regio-
nal ministerial de Obras Públicas. 

Desde el MOP también agregaron 
que se deben sumar estándares inter-
nacionales en materia de seguridad 
y medidas que permitan la opera-
ción del aeródromo en situaciones de 
neblina o incendios forestales, donde 
es más difícil operar. 

“Se requiere una normalización de 
todo lo que es la franja de seguridad 
en los cierres alrededor del aeropuer-
to, porque también tiene que ver con 
temas de estándares de seguridad 
que exigen los aeropuertos interna-
cionales”, agregó Cautivo. 

Sobre los plazos, el seremi detalló 
que “para el 2023-2024 tenemos esta 
tercera etapa que involucra una cifra 
superior a los $6 mil millones en esta 
ocasión que sigue consolidando al 
Aeropuerto Carriel Sur y generar to-
das las condiciones para que este ae-
ropuerto sea la principal alternativa 
en materia internacional a lo que es 
hoy el Aeropuerto de Santiago”. 

Cautivo explicó que se sumarán 
otras obras que ayudarán a levantar 
el estándar del recinto. “También es-
tán contempladas otras acciones que 
se relacionan con el aeropuerto. Una 
parte es lo de plataforma de espera y 
de operaciones de los aviones, pero 

Carriel Sur: $6 mil millones 
para concretar Etapa 3 que busca 
la proyección internacional
Proceso está a cargo de la Dirección de Aeropuertos del MOP. 
Hay expectación desde el sector turismo, donde ven en el 
proyecto la vía de conectividad necesaria para 
internacionalizar la imagen y oferta regional.  

desde el punto de vista turístico y co-
mercial. Son muchos los beneficios 
para nuestra zona”, agregó Varela. 

“Sin embargo, sabemos que es com-
plejo. Por ejemplo, nos gustaría que se 
retomara la conexión con Lima (Perú) 
de 2019, pero eso depende y es deci-
sión comercial de las aerolíneas que 
analizan si es seguro apostar en estos 
casos en base al volumen de gente 
que toma el servicio”, explicó la repre-
sentante de Protur. 

Varela sumó que, de hecho, como 
gremio han realizado trabajos en con-
junto con la sociedad concesionaria 
a cargo del terminal aéreo local, en 
vista de la promoción de los territo-
rios y paisajes del Biobío.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO
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Desde la Asociación Gremial de 
Turismo y Cultura de la Región del 
Biobío (Protur), su presidenta María 
Pilar Varela pone como ejemplo a 
Brasil. “Entendiendo a aquellos turis-
tas extranjeros que buscan la nieve y 
que eso puede significar un impulso 
para comunas como Antuco y el Alto 
Biobío”. 

“Concretar la calidad de recinto in-
ternacional de Carriel Sur es vital. Esto 

también hay más obras que se inclu-
yen”, cerró el seremi del MOP. 

 
Turismo 

Desde el sector turismo hay expec-
tación. La idea, dicen, es que ojalá se 
concrete y lo antes posible la conec-
tividad internacional, apelando a las 
condiciones de la Región y el tipo de 
oferta que esto puede significar para 
visitantes. 
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Monto regional sobre Ley de Riego 
incluye obras menores, medianas y 
programa de pequeña agricultura  

ADEMÁS CONTINÚA EL CRÉDITO “SIEMBRA POR CHILE”

La Comisión Nacional de Riego 
(CNR), dependiente del Ministerio 
de Agricultura, tendrá una inver-
sión pública de $7 mil 600 millo-
nes, a través de la ley de riego año 
2023, en la Región del Biobío, cues-
tión anunciada por el Gobierno. El 
monto incluye los concursos de la 
ley de riego relacionados a obras 
menores, obras medianas y el pro-
grama de pequeña agricultura. Ade-
más, se espera una inversión estima-
da de mil 200 millones de pesos 
para la rehabilitación de proyectos 
de riego tecnificado afectados por 
incendios forestales. 

“Este año, la Comisión Nacional 
de Riego, cuenta con un presupues-
to histórico de más de $116.000 mi-
llones, a través de la Ley de Riego. De 
estos recursos, cabe destacar que 
para la Región del Biobío hay dispo-
nibles del orden de $7.600 millones 
en el Calendario de Concursos 2023, 
por lo que invitamos a las y los agri-
cultores, y a las organizaciones de 
usuarios de agua a presentar sus 
proyectos”, señaló Jorge Muñoz, co-
ordinador Zonal Biobío-Ñuble de 
la CNR. 

“En tal sentido, y para avanzar 
hacia un desarrollo rural justo y 
sustentable, hemos diseñado con-
cursos especiales o exclusivos que 
permitan aumentar su productivi-
dad y mejorar la calidad de vida de 
la Pequeña Agricultura, de Muje-
res, Pueblos Indígenas, Campesi-
nos Indap y Cooperativas”, agregó 
Muñoz. 

Respecto a presupuestos de años 
anteriores, el coordinador detalló 
que “en apoyo a las organizaciones 
de usuarios, hemos aumentado los 
montos en Obras Civiles extrapre-
diales”. 

 
Siembra por Chile  

Por otra parte, el ministro de Agri-

La CNR cuenta con un presupuesto 
nacional de $116 millones, de los cuales 
$7 mil 600 millones corresponden al 
Biobío. 

cultura, Esteban Valenzuela; junto 
al presidente de BancoEstado, Da-
niel Hojman, anunciaron la conti-
nuidad del financiamiento “Siem-
bra por Chile”. 

La iniciativa lanzada el año pasa-
do tiene para 2023 un foco susten-
table, con créditos tanto para capi-
tal de trabajo como inversiones, con 
el objetivo de impulsar a los agricul-
tores para que utilicen nuevas tec-
nologías amigables con el me-
dioambiente como energía renova-
ble, eficiencia hídrica, entre otros.  

En este último aspecto, el banco 
cuenta con el financiamiento para 
la construcción de obras de riego 
tecnificado, a través de un trabajo 
coordinado con la Comisión Nacio-
nal de Riego (CNR). 

El ministro Valenzuela destacó 
la oferta de BancoEstado, asegu-
rando que “el crédito Siembra por 
Chile se renueva, con una tasa 20% 
más baja que la del mercado. El año 
pasado movilizamos casi $300 mil 
millones entre crédito BancoEsta-
do, crédito Indap y los aportes direc-
tos del Ministerio de Agricultura y 
esto nos ayuda avanzar en la lucha 
contra el hambre, la seguridad y la 
soberanía alimentaria”. 

Daniel Hojman dijo que “estamos 
comprometidos con el desarrollo 
sostenible y con la transición hacia 
una economía verde”. 

Este financiamiento está disponi-
ble para todos los rubros agrícolas 
de los segmentos Micro y Pequeña 
Empresa, con una tasa de interés 
que varía entre 1,0% y 1,2% mensual 
nominal, y se puede solicitar en 
cualquiera de las sucursales de Ban-
coEstado, ubicadas desde Putre a 
Porvenir. 

 
Ley de Riego 

La nueva Ley de Riego busca mo-
dernizar las garantías de seguridad 
hídrica para los pequeños agricul-
tores, así como lograr eficiencia en 

FOTO: CC.

Desde Fedefruta señalan que se 
compromete el desarrollo tecnoló-
gico en el uso del agua de la activi-
dad en el sur de Chile, y no conside-
ra la capacitación en estas herra-
mientas imprescindibles para los 
agricultores más pequeños, esto lo 
sostienen debido a que deja a los 
productores frutícolas medianos, 
según su análisis, sin beneficios de 
mejorar y hacer eficientes sus siste-
mas de riego.  

 
En 2022 

Durante el año pasado la CNR 
benefició a mil 601 personas, a tra-
vés de distintos proyectos. 

Asimismo, en capacitación, se en-
tregó apoyo para la gestión de cali-
dad de aguas a la Asociación de Ca-
nalistas del Laja Sur. Además, se ca-
pacitó en buenas prácticas 
ambientales para mejorar la calidad 
del agua en la Provincia del Biobío.

Fomento al Riego y que fueron cri-
ticadas por sectores como la Fede-
ración Nacional de productores de 
Fruta (Fedefruta), quienes califica-
ron estos cambios como “anti-cre-
cimiento”. 

“Para nosotros, los productores 
de fruta, la ley 18.450 ha sido el me-
jor instrumento que ha tenido el 
Ministerio de Agricultura para apo-
yar a los agricultores en el fomento 
a la eficiencia en el uso del agua y la 
incorporación de fruticultores de 
todos los tamaños al sistema, dada 
la posibilidad de poder tecnificar los 
campos. Pero vemos con preocu-
pación que a empresas con ventas 
sobre las 50 mil UF, solo les llegue un 
2% de bonificación, ya que arriba de 
este tramo hay muchos productores 
medianos”, sostuvo el presidente 
de la Federación, Jorge Valenzuela, 
en sesión de la Comisión de Agricul-
tura de la Cámara de Diputadas y 
Diputados, para dar a conocer las 
inquietudes que han recogido de 
todo el sector frutero. 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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el uso del agua, incorporar agricul-
tura de riego en zonas rezagadas, el 
mejoramiento continuo de siste-
mas de riego para lograr adapta-
ción al Cambio Climático y seguri-
dad y soberanía alimentaria, todo 
con la idea de avanzar en un desa-
rrollo rural y territorial sostenible y 
equitativo. 

Cabe señalar que, durante mayo, 
de manera unánime se aprobó en 
Sala del Senado la indicación susti-
tutiva de la ley 18.450 de Riego que 
presenta reformas relevantes en la 
entrega de recursos y el desarrollo 
sustentable y equitativo de los terri-
torios. 

“Este es un acuerdo unánime del 
Senado de la República y lo que 
hace es que focaliza en eficiencia, 
considerando el cambio climático, 
en aquellos sectores que tienen más 
brechas. Además, es falso que se ex-
cluya a los grandes”, sostuvo el mi-
nistro de Agricultura, al momento 
de clarificar los alcances que tie-
nen las modificaciones a la Ley de 
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Actividad

Concursos
En el lanzamiento hubo concursos 
como el ciclón millonario.

se realizó en dependencias de la UCSC.

LANZAMIENTO EN GIMNASIO MUNICIPAL PENQUISTA

En la búsqueda constante de ofre-
cer juegos más atractivos e innova-
dores, Lotería de Concepción lanzó 
un nuevo Chao Jefe, que permitirá 
que sus ganadores cumplan sus sue-
ños y tengan la tranquilidad de un 
ingreso mensual de $3 millones, por 
30 años y heredable. 

 “Literalmente fue una tormenta 
de emociones”, señala el Gerente 
de Kino, José Larraín, cuando des-
cribe la jornada de lanzamiento del 
nuevo Chao Jefe. Y así fue, porque la 
lluvia no se detuvo un instante en la 
ciudad de Concepción, lugar elegi-
do para esta verdadera fiesta, ani-
mada por María José Quintanilla, 
Pancho Saavedra y Gino Costa, ade-
más de toda la alegría y el ritmo de 
Giolito y su Combo. 

 En el festivo lanzamiento, que se 
realizó en el Gimnasio Municipal 
de Concepción, hubo concursos y 
gran participación del público que 
se llevó premios por más de $500 mil 
en el ciclón millonario y otros con-
cursos, pensados para la ocasión. 

 “Ahora Chao Jefe trae este gran 
premio heredable, que sabemos res-
ponde a los anhelos de quienes nos 
siguen semana a semana buscando 
ganar con Kino”, sostiene José La-
rraín, quien agrega que “estamos 
muy motivados y contentos por-
que, a través de nuestras redes so-
ciales y en agencias, hemos recibi-
do comentarios muy positivos para 

Lotería de Concepción estrena 
nuevo “Chao Jefe”: $3 millones 
mensuales durante 30 años
El premio, además, es heredable. “Sabemos que responde a los anhelos de quienes nos 
siguen semana a semana buscando ganar con Kino”, dijo José Larraín,  Gerente de Kino.

Chao Jefe, y ya son muchos los que 
sueñan con la posibilidad de recibir 
$3 millones mensuales por 30 años, 
y así alcanzar algunos de sus sue-
ños”.  

En este sentido la casa propia, 
pagar los estudios de los hijos, solu-
cionar algún problema de salud, te-
ner un viaje soñado o una vejez más 
tranquila, son los principales anhe-
los que los fieles seguidores de Kino 
tienen,  cuando sueñan con ser los 
afortunados ganadores. 

FOTO: LOTERÍA DE CONCEPCIÓN 

Por eso, si usted quiere decir con 
fuerza: “Chao jefe!” no olvide jugar 
su Kino con todo, cada miércoles, 
viernes y domingo, porque ahora, 
aparte de los premios millonarios,  
puede tener un sueldo mensual de 
$3 millones.  

Kino se puede jugar desde un 
computador, celulares o tablets, in-
gresando al sitio web de Lotería.

Un encuentro entre representan-
tes de empresas,  academia y el gre-
mio del acero, logró importantes 
conclusiones en torno al futuro de 
la labor de la ingeniería civil y es-
tructural, en los centros de distribu-
ción y bodegas. 

Uno de los principales ejes del 
conversatorio, fue la fabricación de 
sistemas de almacenaje sismo resis-
tentes, como el Isodiss, creado por 
Lemusse en colaboración con la 

Encuentro abordó el almacenaje antisísmico
Eduardo Nuñez, académico de la 
UCSC. 

Como un espacio relevante para 
las acciones necesarias en el mejo-
ramiento de los centros de almace-
naje a lo largo del país, lo catalogó 
el gerente del Instituto Chileno del 
Acero, Juan Carlos Gutiérrez. “debe-
mos tener presente el efecto de las 
responsabilidades y atribuciones 
de los profesionales en la construc-
ción”, recalcó Gutiérrez.

 FOTO: CEDIDA

Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción (UCSC), el cual es 
un soporte único en el país. 

“Espero que esto despierte el in-
terés de otras empresas”, dijo el Dr. 

Provincia de 
Arauco cuenta 
con nueva guía 
turística digital

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Una nueva guía turística digi-
tal fue lanzada por autoridades 
regionales y comunales cuyo 
objetivo principal es impulsar el 
turismo en la Provincia de Arau-
co. Esto mediante el sitio bio-
bioestuyo.cl. 

En la oportunidad, Javier Se-
púlveda, seremi de Economía, 
Fomento y Turismo del Biobío 
destacó que la idea es dar a co-
nocer las grandes bondades que 
tiene la zona para el turismo.  

“Estamos haciendo el lanza-
miento de una guía de turismo 
para que toda la población co-
nozca los atractivos de siete co-
munas partiendo desde Arauco, 
pasando por Curanilahue,Los 
Álamos, Lebu, Cañete, Tirúa y 
Contulmo donde hay turismo 
de naturaleza, gastronomía típi-
ca, turismo cultural e históri-
co”, detalló el seremi. 

Además, el representante del 
Ministerio de Economía  en la 
Región aprovechó de reiterar el 
llamado para visitar estos des-
tinos particularmente en el pró-
ximo fin de semana largo y las 
vacaciones de invierno cuya 
temporada será inaugurada 
prontamente en las zonas cor-
dilleranas. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Los grandes eventos que estamos 
desarrollando en la Región están 
demostrando lo importante que 
es reactivar la economía local”. 
Iván Valenzuela, jefe de división 
de Fomento e Industrias del Gore. 

“La feria ya se ha instalado 
como la feria gratuita más 
grande de Chile”.  
 
Moira Délano, directora 
FILB.

“Es bueno que la gente sepa lo 
que se está trabajando y cuál 
es el beneficio que tiene la 
Feria del Libro”. 
Ivania Rojas, presidenta 
comisión Turismo del Core. 

Trabajo conjunto 
con la UdeC

AYER SE DIO A CONOCER INFORME DE EVENTO MEDIDO

En la Escuela de Verano 2023, uno 
de los eventos que generó mayor 
interés y presencia de público fue la 
segunda edición de la Feria Interna-
cional del Libro del Biobío (Filb), 
apoyada por el Gobierno Regional 
y que se realizó entre el 13 y el 22 de 
enero. En una primera evaluación, 
que se realizó días después de su tér-
mino, el análisis se centró en su pro-
yección como evento literario y cul-
tural, y ayer se dio cuenta del gran 
impacto económico que generó a 
nivel regional. 

Según los resultados los resulta-
dos del informe desarrollado por 
Evento Medido, la FILB 2023 tuvo 
un impacto económico de $1.580 
millones para la Región. Conside-
rando una inversión público-priva-
da de $420 millones para realizar la 
segunda versión de la feria (de ellos 
$300 millones del presupuesto re-
gional), se pudo determinar que por 
cada peso invertido, existió un im-
pacto indirecto de 3,76 pesos a la 
economía local. Es decir, un peso de 
inversión retornó casi 4cuatro veces 
a Biobío.  

Iván Valenzuela, jefe de la Divi-
sión de Fomento e Industria del Go-
bierno Regional,  dijo que  “los gran-
des eventos que estamos desarro-
llando en la Región demuestran lo 
importante que es reactivar la eco-
nomía local. La cultura es una acti-
vidad sumamente relevante para  
Biobío y este tipo de apuestas forma 
parte de impulsar el turismo dentro 
del territorio”.  

Carlos Saavedra, rector de la 
UdeC, afirmó que “la Feria interna-
cional del Libro Biobío 2023 no solo 
constituyó un espacio para el inter-
cambio cultural de orden literario, 
artístico y recreativo, tanto para la 
comunidad interna como externa. 
Además, contribuyó a impactar po-
sitivamente la economía regional, 
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Cita, organizada 
por la UdeC con 

el apoyo del 
Gore, generó 

$1.580 millones 
para la Región, es 

decir, casi 4 
pesos de retorno 

por cada uno que 
se invirtió para el 

evento.  

que se está trabajando y cuál es el 
beneficio que tiene la Feria del Li-
bro, porque incentivamos no sola-
mente al estudiante o al joven, sino 
también al adulto mayor, a que em-
piecen a leer, porque esto se está 
perdiendo”. 

Alicia Yáñez, presidenta de la co-
misión de Desarrollo Social del 
Core, puntualizó que “este consejo 
se compromete a nuevamente apo-
yar y aprobar este tipo de iniciativas. 
Además, dimos ideas de lo impor-
tante que es hacer un encadena-
miento con todas las organizacio-
nes. Creemos que es muy impor-
tante volver a las letras, al relato, a 
la conversación y a la lectura”.  

 
Otros datos relevantes 

Además, el estudio dejó más in-
formación a considerar, como el 
perfil del público asistente, el que se 
definió como mayoritariamente fe-
menino y local, por lo cual existe un 
alto margen de crecimiento para 
atraer personas de otras localida-
des. 

También se incluyó una evalua-
ción del público, que calificó con 
nota 6,0 a la feria (nota máxima 7,0). 
Se destacó, como oportunidades 
de mejora, la programación de las 
actividades, con gran presencia de 
invitados nacionales e internacio-
nales,y la diversidad de contenidos 
para toda la familia y las actividades 
paralelas.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

El gran impacto 
económico que  
tuvo la Filb 2023 

LA OBRA “HÄPE” del colectivo del mismo nombre está dentro del 
programa. 

FTB da comienzo a su IV Ciclo de Otoño
Con la exhibición del cortometra-

je “Bestia”, hoy a las 17 horas en la 
Sala 3 de la Pinacoteca UdeC, el  
Festival Internacional de Teatro del 
Biobío iniciará su IV Ciclo de Otoño, 
instancia que cuenta con el finan-
ciamiento del Programa de Apoyo 
a Organizaciones Culturales Cola-
boradoras del Ministerio de las Cul-
turas, las Artes y el Patrimonio y 
tendrá actividades en Concepción, 
Nacimiento y Curanilahue. 

Mañana el programa seguirá con 
la presentación de la obra “Häpe”, 

FOTO: GENTILEZA FTB

del colectivo del mismo nombre, 
en el Liceo Bicentenario Mariano 
Latorre de Curanilahue desde las 
14:00 horas. Es una función exclu-
siva para estudiantes e incluirá un 
posterior conversatorio con el elen-
co del montaje. 

El ciclo finalizará el 20 de junio 
con la obra de narración oral “Lu-
chín” de la Compañía Libélula Coja, 
que es una adaptación libre del 
tema de Víctor Jara. Se presentará 
al mediodía en la Escuela Toqui 
Lautaro de Nacimiento. 
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6,0
Fue la nota que le puso el 
público a la feria al momento 
de hacer una evaluación, de 
acuerdo al estudio. 

yor programación, ampliar nues-
tra feria para que, efectivamente, 
se instale a la Región del Biobío 
como un territorio muy relevante a 
nivel nacional e internacional”. 

Por su parte, Ivania Rojas, conse-
jera regional y presidenta de la co-
misión de Turismo del Core, afirmó 
que “es bueno que la gente sepa lo 

desde un producto de característi-
cas diferenciadoras, como lo es el li-
bro”.  

Moira Délano, directora de la 
FILB, indicó que “la feria ya se ha 
instalado como la feria gratuita más 
grande de Chile. Efectivamente es-
tamos pensando en próximas ver-
siones con nuevos invitados, ma-

Muriel Miranda, directora 
ejecutiva del FTB, indicó 
que “es muy importante 
esta gestión colaborativa 
con la UdeC”. 

MOIRA DÉLANO, IVÁN 
Valenzuela y Alicia Yáñez 

participaron del acto 
informativo de la FILB 2023. 
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Buscan opciones para reforzar la portería y 
una de ellas es granate. Con 27 años y siendo 
suplente de Zacarías López, el guardameta 
Eryin Sanhueza interesa en Nonguén.  

El ex Melipilla tiene experiencia de sobra en 

Segunda División, siendo titular en Lautaro de 
Buin en las temporadas 2020 y 2021, jugando 
37 partidos en total. El año pasado fue pieza 
fija en el “Potro”, registrando además pasos por 
Colchagua y Audax Italiano.

El “León” suma otra carta para reforzar su arco

Al igual que Claudio Rojas, 
el nuevo DT lila debutará vs 
F. Vial. “No siempre gana 
quien está mejor”, afirmó.

Con el clásico 
en la mira

Sebastián Gallegos ya está 
integrado a las prácticas del 
Campanil. A él se sumará 
pronto Carlos Escobar.

Segundo refuerzo 
ya entrenando 

Lovrincevich: “No hay  
margen para acostarse 
tarde ni salir de noche”

No tiene tiempo que perder. El 
DT Christian Lovrincevich sumó 
su segunda jornada de prácticas 
en Nonguén pero, antes de ello, 
atendió a los medios. El ex U. San 
Felipe expresó que “llegué y en 
buena hora me toca el clásico. Es 
un equipo durísimo que está bien 
armado, conozco a su técnico, 
compartimos entrenador e his-
torias parecidas. Sé a qué y cómo 
juega”, expresó.  

Tiene clarísimo que el clásico es 
un partido que vale los mismos 3 
puntos que los 13 restantes que 
deben disputar en la segunda rue-
da. “En el corto plazo nos focali-
zamos. Pensamos en el clásico y 
una serie de siete partidos poste-
riores que nos van a mover la agu-
ja de saber dónde vamos a estar. 
Es como si vamos a jugar un Mun-
dial, partiendo por el clásico y 
luego empezaremos a superar 
etapas hasta ver donde llegamos. 
Si bien es un clásico, el siguiente 
partido que viene es de extrema 
importancia. Tenemos 14 finales 
desde ahora”, agregó.  

¿Qué valor le da al manejo de 
grupo considerando lo ocurrido 
en etapas pasadas de este plantel? 
Lovrincevich apuntó que “con no-
sotros todos empiezan de cero. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Cada cuerpo técnico tiene su es-
tilo y es respetable. Le doy especial 
importancia a que el jugador sea 
noble, que tiene un cuerpo técni-
co que no miente y eso el futbolis-
ta lo valora. Todos están en carre-
ra para ser titular. Si en eso eres 
claro, los jugadores lo entienden. 
Este es un momento para que 
nada te distraiga. Acá no hay mar-
gen para salir de noche, acostar-
se tarde, entrenar al 70% ni nada”.  

Más allá de lo futbolístico, el 
mal rendimiento lila en este 2023 
apunta a un desgaste sicológico. 
Por ello el trabajo del coaching 
español, Pedro Quesada. Sobre 
tal ítem, Lovrincevich aseguró 
que “a veces los estados de ánimo 
influyen, pero hay que encontrar 
eficacia en las acciones. Después 
hablamos del estado de ánimo, 
me parece que ese es un tema 
posterior”.

UDEC GANA TERRENO EN LA TABLA

Fue su noche. Para algunos fue 
autor de un gol, pero en el papel 
quedó como que marcó ambos. El 
delantero uruguayo, Maximiliano 
Pérez, jugó su mejor partido del 
campeonato en la victoria 2-0 de U. 
de Concepción sobre Puerto Montt. 
Fue más que un duelo que valió tres 
puntos para el Campanil, sino que 
una inyección anímica enorme para 
un equipo que quedó a sólo 3 unida-
des de la salvación.  

“La verdad, estoy muy contento. 
Sumar para nosotros es vital. Hay 
que salir de la parte en que estamos 
y para eso necesitábamos estos 
puntos. Sabemos que merecemos 
más, pero eso se demuestra en la 
cancha”, comentó el héroe del 2-0 
auricielo. 

Conectando un centro a ras de 
piso al 18’ y con un cabezazo al 77, 

La noche de Maxi 
Pérez: “así tenemos 
que jugar siempre” 
El delantero uruguayo fue figura en el meritorio triunfo 2-0 
del Campanil sobre Puerto Montt. “Era un partido especial, 
no merecemos estar en esta posición”, afirmó. 

FOTO: ISIDORO VAELNZUELA M.

el atacante, a quien el árbitro en su 
informe sólo le asignó oficialmen-
te el segundo gol.   

Sobre el rendimiento de Pérez, el 
DT Miguel Ramírez sostuvo que “a 
Maxi le viene muy bien esto, porque 
lo necesitaba. Esperábamos de él en 
el torneo lo que hizo hoy (lunes). Le 
viene bien porque sabe que llegan 
jugadores como refuerzos y habrá 
más competencia. Para él es un gran 
alivio poder convertir. Se viene una 
segunda parte del campeonato con 
mucha esperanza para todos”. 

Y si de uruguayos se trata, otro 
que tuvo una buena jornada en el 
Ester Roa fue el renovado Damián 
González, sumándose ya además 
al plantel, Sebastián Gallegos. El ex 
Guabirá y U. San Felipe será pronto 
oficializado por el club.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Pérez hizo festejar a los cerca de 
300 hinchas de UdeC que desafia-
ron al frío en Collao. “Cada partido 
para nosotros es una final. No tene-
mos que estar en esta posición y 
por eso debemos guerrear siem-
pre. Ya voy agarrando confianza, 
tuve una mala racha de lesiones, 
pero eso no es una excusa. Este en-
cuentro era muy  especial por ser 
un rival directo. Perdonando la ex-
presión, a estos equipos hay que pi-
sarles la cabeza. Así tenemos que 
jugar todos los partidos”, agregó 
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hizo Naval esta rueda, con 
registro de 6 triunfos, 2 
empates y 2 derrotas. Marcó 
13 goles y recibió 7.

puntos
20

BALANCE TRAS PRIMERAS DIEZ FECHAS

“Todavía estamos pasando ese 
mal trago que fue Malleco, pero 
quedan 30 puntos por sumar y ya 
aprendimos a jugar estos torneos 
largos”, comentó Alejandro Pérez. El 
técnico de Naval analizó esta prime-
ra rueda del Grupo Sur de Tercera 
B, donde el ancla quedó en expec-
tante tercera posición, pero con la 
sensación de que pudo ser mejor. 
Clasifican los dos líderes de cada 
zona y dos mejores perdedores y 
los choreros quieren asegurar su 
boleto a la liguilla de ascenso. Paso 
a paso, todo a su tiempo. 

Pudieron terminar solos en se-
gunda plaza, pero cayeron de visi-
ta en Angol. Sobre ese 0-1 ante Ma-
lleco, con un penal antes de los 20 
minutos, el DT porteño comentó 
que “independiente de algunos co-
bros que no compartimos, tenía-
mos la responsabilidad de revertir 
ese gol y no pudimos. Era lógico que 
estando arriba se cuidaran más y 
nos pusieron un cerrojo atrás que 
nunca abrimos. Nos hacemos car-
go de eso, lo conversamos en el gru-
po. Por momentos fuimos superio-
res, pero no alcanzó”. 

Faltó el gol y un dato curioso: Na-
val anotó 6 tantos en las 2 primeras 
fechas y solo 7 en las 8 siguientes. Pé-
rez apuntó que “sí, ese es un tema. 
Hemos marcado pocos goles y a ve-
ces la falta de finiquito nos pesa. 
Con Malleco tuvimos cuatro ocasio-

La primera 
rueda del 
ancla: “nos 
está faltando 
más gol, pero 
estamos ahí” 
Naval finalizó la mitad del torneo en el 
tercer puesto. Técnico Alejandro Pérez 
habló de lo que falta, rescató la solvencia 
defensiva y cree en la clasificación.

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

pasado y por eso dejamos muchas 
veces el arco en cero (cinco de diez 
juegos sin recibir goles). De ahí par-
te todo y por eso muchas veces es-
tuvimos a poco de empatar o ganar 
los juegos donde perdimos puntos. 
Es lo que debemos mejorar. El áni-
mo está arriba, Naval está en la par-
te alta y seguimos trabajando”. 

 
Dos altas importantes 

Naval visitará este sábado, a las 15 
horas, a Mulchén. El rival se ubica 
penúltimo, con 8 unidades, pero en 
el debut complicó a Naval, que lo su-
peró 3-2 con gol en los minutos fi-
nales. “Sorprende que Mulchén esté 

abajo, pero es un rival complicado. 
Además, todos se juegan su partido 
contra nosotros. Lo bueno es que 
hemos tomado confianza ganando 
fuera de casa y ahí es donde se recu-
peran puntos importantes que de-
jamos ir”. 

Para este juego vuelva Michael 
Garcés, recuperado de un esguince, 
y el talentoso Jonathan Valdebeni-
to, que estuvo suspendido la fecha 
pasada. Quien sí será baja es Alexan-
der Merino, por acumulación de 
tarjetas amarillas. 

Paulo Inostroza  
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

nes para empatarlo y no lo hicimos.  
En el fútbol se gana con goles y no 
lamentaciones. Rescato el dominio 
que tuvimos del juego, la calma que 
tuvimos para no descontrolarnos 
con el arbitraje, como otras veces, 
pero es verdad... Nos está faltando 
gol, pero estamos ahí. Muy cerca 
de los puestos de clasificación”. 

 
“El torneo es largo” 

Constitución marcha primero, 
con 24 unidades, Malleco y Naval 
tienen 20 y con 19 aparece Imperial 
Unido. Cuatro que comienzan a se-
pararse del resto. “En diez fechas 
ya hay tendencias que empiezan a 
marcarse y son los cuatro equipos 
más fuertes. Eso no significa que 
mires en menos a los otros rivales, 
ya hemos visto que le pueden ganar 
a cualquiera”, advirtió el DT. 

El año pasado clasificaron detrás 
de Cabrero y repasa que “todos que-
remos estar primeros, pero en esta 
fase lo importante es clasificar. Ser 
primero no te da ningún premio, 
solo más tranquilidad. El equipo 
está bien físicamente y, en vez de 
perder gente en el camino, hemos 
ido recuperando piezas. Arriba ne-
cesitamos los goles de Flores, de 
Garretón y recuperar a Garcés, que 
se perdió tres fechas y es el máximo 
anotador que tenemos”. 

Resaltando también lo positivo 
de este arranque de campaña, indi-
có que “hemos mantenido la solven-
cia defensiva que mostramos el año 
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La actividad contó con más 
de 50 participantes en 
ambas fechas, que también 
incluyeron varias clases.

Como siempre, 
alta participación

Cuatro medallas de oro, 4 de 
plata y 2 preseas de bronce 
(10 en total), fue la cosecha 
del equipo nacional.

Los campeones 
absloutos

Club Rey Neptuno cierra 
con 2 torneos su masivo 
programa de ajedrez 

Con dos masivos campeona-
tos, el Club Rey Neptuno de Talca-
huano cerró un innovador pro-
grama de ajedrez que, durante la 
etapa más dura de la emergencia 
sanitaria por Covid, mantuvo vivo 
el deporte ciencia en la comuna. 

El Liceo Industrial de Hualpén, 
fue escenario del cierre del pro-
grama ‘Gambito a la Pandemia’, 
iniciativa que con clases online, 
charlas y torneos gratuitos,  per-
mitió que los apasionados de la 
disciplina se mantuvieran activos 
durante el período de pandemia. 

La actividad contó con la pre-
sencia de la consejera regional 
Alicia Yáñez, dado el patrocinio de 
la entidad  mediante un proyecto 
Fdnr. “Como Gobierno Regional y 
yo, como Core, estamos por po-
tenciar otra disciplinas deporti-
vas como es el ajedrez,  y ya esta-
mos planificando un programa 
nutrido para el 2024. Mientras 
tanto, hemos apoyado a muchos 
ajedrecistas para ir a eventos 
mundiales y continentales” mani-
festó la autoridad. 

Al respecto, Álvaro Troncoso, 
directivo del club porteño y orga-
nizador del torneo, expresó que, 
“debemos agradecer al Gobierno 
Regional por esta actividad. Pre-
tendemos seguir haciendo cosas 
para los menores, pero también 
programando muchas más para 
el resto del año en conjunto de 
amigos como el Club de Ajedrez 
de Hualpén”. 

 
Los mejores 

Del torneo ‘Gambito a la Pande-
mia I’, campeón fue Benjamín 

FOTO: DANIEL GONZALEZ.

Alarcón, seguido de Álvaro Tron-
coso y Emilio Riquelme. Premios 
especiales se llevaron Sebastián 
Cariqueo (jugador mes pequeño 
con 6 años); Sebastián Constanzo, 
(mejor sub 8); Yessenia García 
(Mejor dama sin ELO); Héctor 
Cruces (mejor varón sin ELO);    
Catalina Durán (Mejor Dama ge-
neral), y Jean Andrades, como  
mejor jugador del Club Hualpén. 

Asimismo, en el torneo Gambi-
to a la Pandemia II, ganador gene-
ral resultó Julio González (Rey 
Neptuno), escoltado por  Benja-
mín Alarcón (Colegio Galvarino) 
y Álvaro Troncoso (Rey Neptuno). 
Mejor Dama fue Catalina Durán 
(Liceo HVL), en tanto que Mejo-
res hualpeninos fueron César Ve-
lásquez (C.A.Hualpén) y Matías 
Varela (HVL). También fueron dis-
tinguidos Gaspar Morales, como 
jugador más pequeño, con 6 años 
(Almondale Lomas); mejores sub 
8, Alan Fuentes (La Providencia) 
y Taira Cereceda (S. Francisco); 
Mejores Sub 10, Arturo Morales 
(Almondale Lomas) y Katherine 
Ortega (S. Francisco); mejor sub 
12, Renato Fuentes (La Providen-
cia); mejor sub 14, Emilio Riquel-
me (IHC), y mejor sub 16, Héctor 
Cáceres ( JSU).

PAULINA VEGA BRILLÓ EN LIMA

Todo era silencio en el Polidepor-
tivo 3 de la Sede Legado Videna, al 
momento en que Paulina Vega saca-
ba por el partido ante la talentosa 
brasileña, Laura Watanabe. La sam-
pedrina sabía la importancia del pun-
to ante una rival difícil, acostumbra-
da a jugar estas instancias y experta 
en levantar partidos. Por eso respiró 
hondo y puso toda su experiencia so-
bre la mesa: saque abierto a la dere-
cha y un intercambio corto de dos pa-
leteos precedió al error de la brasile-
ña, quien desvió un revés al cuerpo.  

Eso era todo, el grito de triunfo de 
Paulina se escuchó en todo el gim-
nasio porque ganaba el punto, su 
partido y entregaba la victoria deci-
siva para que el Team Chile se impu-
siera 3-1 a la selección de Brasil y le-
vantara el trofeo de campeón feme-
nino del Sudamericano de Tenis de 
Mesa Lima 2023. 

 
Repleta de medallas 

La sampedrina sellaba así una 
actuación rutilante en el certamen, 
labor que había partido horas antes 
con  dos preseas doradas. Primero 
en el Doble Femenino, junto a Da-
niela Ortega, y posteriormente en el 
Dobles Mixto, en compañía de Nico-
lás Burgos. 

Así llegó la hora de la definición 
femenina por equipos para el elen-
co nacional compuesto por Danie-
la Ortega, Judith Morales, Tania Zhi-
ying y Paulina Vega. En frente, el 
poderoso elenco brasileño, con un 
amplio palmarés como respaldo. 

Luego que el dobles de Ortega y  
Zhiying cayera en el debut, apareció 
la presencia de Vega que ganó su pri-

Sampedrina 
encabezó un 
nuevo título 
sudamericano
La tenimesista local entregó el punto 
definitivo para el oro femenino en el 
certamen disputado en Perú.

FOTO: PAOLO LOPEZ 

mer single ante Victoria Strassbur-
ger en 5 disputados sets. Mismo ex-
pediente ocupado por Zhiying ante 
Giulia Takahashi. 

Con un ajustado 2-1 arriba, Pau-
lina era la encargada de evitar que 
las brasileñas igualaran peligrosa-
mente el marcador. Y vaya cómo 
cumplió, derrotando a la mejor pa-
leta rival, Laura Watanabe en cua-
tro sets, con parciales de 11-8, 1-11, 
14-12 y 11-9. Oro para las damas, 
que sumado a la plata del equipo 
masculino, entregó el título absolu-
to del Team Chile en el certamen. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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PAULINA VEGA FUE 
figura fundamental en el 
campeonato logrado por 
el Team Chile en el 
Sudamericano de Tenis 
de Mesa, en Lima. 

UN CIERRE DE lujo tuvo el programa ajedrecístico Gambito a la 
Pandemia, del Club Rey Neptuno de Talcahuano.
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Santoral: Eliseo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

5/16 4/16
LOS ÁNGELES

-1/16
SANTIAGO

1/15
CHILLÁN-2/15

RANCAGUA

-1/11
TALCA

5/15
ANGOL

0/14
TEMUCO

6/9
P. MONTT

6/15
JUEVES

4/15
VIERNES

5/16
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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